

La formación del Nuevo Testamento

Al tiempo en que se estaban recolectando los escritos del Nuevo Testamento (NT), muchos otros escritos ya circulaban en las iglesias recién establecidas.

Lucas 1:1–2 (RVR60)

Puesto que ya muchos han tratado de poner en orden la historia de las cosas que entre nosotros han sido ciertísimas, tal como nos lo enseñaron los que desde el principio lo vieron con sus ojos, y fueron ministros de la palabra,

¿Cómo fue entonces que los libros específicos del NT fueron escogidos en medio de muchos más?

Se tomaba en cuenta hubiesen sido escritos por respetados y honrados siervos de Dios, en este caso por los *apóstoles* o “enviados”, lo que hacía que se consideraran de revelación divina, y por eso eran retenidos y copiados por los que estimaban las tradiciones. Muchos de estos escritos fueron coleccionados en forma de canon antes de la mitad del siglo II.

Evidencia temprana del Nuevo Testamento

Aquí juegan un papel muy importante los llamados “padres de la iglesia”. Por supuesto que no se refiere a los sacerdotes católicos actuales, sino a los discípulos de los apóstoles y primeros líderes o teólogos cristianos. Mencionaré algunos: Clemente de Roma (60-100 d.C.), Ignacio (60-117 d.C.), Justino Mártir (100-165 d.C.), Ireneo (130-202 d.C.), Tertuliano (160-220 d.C.), Eusebio (265-339 d.C.) y Atanasio (296-373 d.C.) ¿Por qué son tan importantes estos hombres en la formación del canon? Todos ellos hicieron muchos escritos o cartas o epístolas en las que mencionan el orden de los libros del NT desde la primera mitad del siglo II d.C. Claro que algunos de ellos no mencionan a todos o agregan algunos no inspirados, pero todos ellos dieron testimonio de que en esos años tempranos ya circulaban los escritos del NT en el orden que conocemos.

Uno de los padres de la iglesia más importantes en este tema fue Eusebio quien era el líder de la iglesia de Cesarea. Fue el primer gran historiador de la iglesia y por él sabemos que sucedió en esos primeros años, el sobrevivió a la persecución del emperador Diocleciano quién intentó acabar con el cristianismo incluyendo los escritos. Posterior a Diocleciano llegó al trono Constantino que se convirtió al cristianismo y se instaló en Constantinopla (la actual Estambul). Eusebio se convirtió en uno de sus consejeros. Constantino ordenó que se hiciesen cincuenta Biblia para la iglesia de Constantinopla

bajo la dirección de Eusebio. Lo importante de esto es que la lista de los libros de esas biblias es exactamente igual a la que tenemos en nuestras biblias.

De esas cincuenta biblias al parecer no queda ninguna, aunque se cree que el Códice Sinaítico y el Códice Vaticano son dos de ellas.



Códice Vaticano



Códice Sinaítico

Esos dos códices están escritos en griego, en mayúsculas, sin separaciones ni puntuaciones. Otro códice importante pues es parecido a estos y está casi completo, y es de la misma época es el códice Alejandrino, llamado así porque era posesión de la iglesia ortodoxa en Alejandría.

Respecto al Códice Sinaítico, es fascinante la historia de cómo se descubrió. Fue descubierto en 1859 por un erudito alemán llamado Constantin von Tischendorf (1815-1874) En 1844 este hombre estaba buscando manuscritos antiguos en el Cercano Oriente, y cuando se encontraba en la biblioteca del monasterio de Sta. Catalina, que está al pie del Monte Sinaí, vio una cesta llena de hojas, que al verlas más de cerca vio que eran manuscritos en griego antiguo que él nunca había visto, eran 43 hojas de la Septuaginta

escritas en griego uncial (mayúsculas), el bibliotecario le dijo que los monjes ya habían quemado dos cestas más en el horno del monasterio. A Tischendorf se le permitió quedarse con esas hojas y se fue con ellas. Regresó en 1853 con la esperanza de encontrar más manuscritos, pero no tuvo éxito. Seis años después, en 1859, regresó al monasterio, pero ahora con el patrocinio del Czar de Rusia, Alejandro II, que era el protector de la iglesia griega. Pocos días antes de regresar sin haber encontrado lo que buscaba, al estar conversando con el mayordomo del monasterio, Tischendorf le mostró un ejemplar de su reciente publicación de la Septuaginta. Entonces el mayordomo le dijo que tenía uno igual pero más viejo. Al mostrárselo Tischendorf se dio cuenta de que era una Septuaginta casi completa. El mayordomo no se la quiso vender, pero se la prestó por una noche. Imagínense si pudo dormir.

A finales del siglo IV el líder de la iglesia de Alejandría, Atanasio (296-373 d.C.) y que fue un cristiano muy influyente y respetado, incluyó los 27 libros que tenemos en el NT como los tenemos ahora. Los cristianos pasaron un buen tiempo discutiendo qué libros incluir y cuáles no incluir, pero finalmente en un Concilio que se llevó a cabo en Cartago en el año 419 d.C. quedó conformada la Biblia que ahora tenemos. Como ven no fue fácil llegar a conformar el canon de las Escrituras, pero definitivamente, no fueron esos grandes eruditos los que la conformaron, sino el Espíritu Santo guiándolos, pues de llevarse a cabo sólo por la dirección humana aún estaríamos discutiendo cuáles serían los verdaderos.

Juan 16:13 (RVR60)

Pero cuando venga el Espíritu de verdad, él os guiará a toda la verdad; porque no hablará por su propia cuenta, sino que hablará todo lo que oyere, y os hará saber las cosas que habrán de venir.

Finalmente debemos saber que toda la revelación del NT vino a través de los escritos de los apóstoles, y que cuando ellos murieron cesó la revelación de más enseñanzas. Así que ya no hay más revelaciones, el NT está completo.

Hebreos 1:1–2 (RVR60)

Dios, habiendo hablado muchas veces y de muchas maneras en otro tiempo a los padres por los profetas,² en estos posteriores días nos ha hablado por el Hijo, a quien constituyó heredero de todo, y por quien asimismo hizo el universo;

La traducción correcta del griego es *en el Hijo* y no *por el Hijo* lo que significa que Jesucristo es la revelación final de Dios y no simplemente que la revelación final vino a través de Él.

Preguntas:

1. ¿Qué requisitos debían reunir los escritos del NT para formar parte del canon?
2. ¿A que se refiere el título “padres de la iglesia”?
3. Menciona tres “padres de la iglesia”
4. ¿Quién fue el primer historiador de la iglesia cristiana?
5. Nombra los tres códices antiguos más importantes
6. ¿Por qué ya no hay más revelaciones?